

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados, ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito González Ténago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales el mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales.

SANTANDER 27 DE AGOSTO DE 1864.

Hé aquí una correspondencia dirigida desde Pamplona al periódico *Las Noticias*, cuya lectura recomendamos á los fueristas. Habla el corresponsal de la solemne y entusiasta recepción de S. M. el rey en la capital de Navarra, y dirige á *La España* (periódico) el siguiente párrafo:

«El entusiasmo con que S. M. ha sido recibido en los pueblos del valle de Baztan y demás del tránsito, así como en la capital de Navarra, y el que se manifestará en los de la Ribera, solo es comparable con el que hubo en el año de 1845 cuando en esta ciudad se concertaron los regios matrimonios. El amor á la monarquía está tan arraigado en Navarra como puede estarlo en las provincias del *Irurac-bat*, que tanto encomia el periódico *La España*, y en cuanto á españolismo vamos mucho más allá porque constantemente hay en el ejército cinco ó seis mil navarros, que dejan bien puesta la honra de su nación y de su país nativo en donde quiera que se presentan. S. M. fué recibido en su palacio por la diputación provincial y demás corporaciones, así como por el Ilmo. señor obispo de la diócesis. Desgraciadamente no pudo hallarse en el acto nuestro digno gobernador civil por estar enfermo.»

Tiene razon que le sobra el corresponsal de Pamplona. Navarra, sin tantas alharacas y aspavientos, sin blasonar de solariega progenie, ni hacer del portugués finchado, y eso que nada debe á los demás pueblos del mundo en nobleza y heroísmo, y sin encomiar su fidelidad y sus servicios á la patria y al trono, cumple como buena hermana los deberes que impone la asociación política y civil, prodigando sus tesoros y mandando á sus valientes hijos á formar en las filas del ejército español. Mientras los cinco ó seis mil jóvenes navarros están arrojando los peligros y fatigas de la guerra en defensa del honor nacional, y acuden presurosos allí donde los llama la voz de la patria, sin reparar en climas, ni pararse á la sombra de misteriosos árboles, hay vecinos que se hacen boníticamente los suecos y se entretienen entonando zorcicos,

como quien dice *ahí me las den todas*, y árdase el mundo que yo no me quemó.

Y hé aquí la madre del cordero, señores fueristas. Hagan VV. el favor de contestar, pero con razones congruentes y no con evasivas ni con idilios, á las justísimas apreciaciones de los francotes y generosos navarros, que bien merecen se use siquiera con ellos esa cortesía. Esperamos á ver esa contestación, aunque casi nos atreveríamos á predecirla desde este momento. Será la de siempre, esto es, apelar á la ley del embudo, y á la consabida muletilla de la autonomía, palabra ya cargante por lo sobada, y de las sacrosantas instituciones con todo el restante cortejo de palabras huecas y altisonantes, que valdrán mucho para escribir un poema heroico, pero se reducen á cero en las cuestiones sobre la vida práctica de las modernas naciones.

Tiene razon el navarro, repetimos. La España del siglo XIX no es la colección de exiguas nacionalidades de los tiempos de Juan Zuria y de Sancho Abarca, sino un Estado grande, poderoso, que las ha venido á absorber todas en la unidad de su existencia, y por esa unidad trabajosamente elaborada al través de los siglos, y luchando con obstáculos inmensos, hijos de preocupaciones y de intereses bastardos; por esa unidad, decimos, España ha podido realizar los grandes hechos que jamás se borran de la historia, y ha podido dejar en todas las partes del mundo impresa la huella de la civilización cristiana, que tampoco se borrará jamás; porque es la obra de la Providencia, en cuyo magestuoso edificio esta nación heroica solo ha sido, digámoslo así, el instrumento, la palanca, de que ha hecho uso aquella mano todopoderosa.

Y no hay que andarse con *aquí la puso*, ni con aquello de: *tío, páseme V. por el río*: las cosas claras: ó todos moros ó todos cristianos, como dijo el otro. El navarro dijo una verdad como un templo, y el que no la vea clara como el sol, será porque le conviene taparse los ojos de vergüenza, por no verse acaso retratado gráficamente,

y que todo el mundo le conozca tal como es.

España, que es tierra asaz larga y ancha, continentalmente considerada, tiene además alguno que otro pedacito de territorio por esos mundos de Dios, que no es tan poco ni tan malo que no sirviera para contentar la mas exajerada ambición de algunas testas coronadas: por muchísimo menos hemos visto y vemos cada día romperse la crisma á soberanos y á naciones que la echan de muy civilizados, que no por eso dejan de hacer cada barbaridad que canta el credo. Y todo eso tiene que conservarse á fuerza de puños; porque si no... ¡Vaya V. á entenderse con palabritas de buena crianza con los moritos de allende el Estrecho, con los peruanos del Pacífico, que tanto tienen del nombre del mar que baña sus costas como de moros, con los himalayos de la Oceanía, y con los inglesitos de marras...! y aquí nos paramos, porque nos hace el coco cierto peñon que hace tiempo tenemos entre ceja y ceja.

Y España tiene también, aunque no tantos como debiera, un regularcito número de buques de guerra, que es preciso tener armados y tripulados; y como nosotros no sepamos que esto pueda hacerse por arte de *birlibirloque*, y manera de encantamiento, hé aquí que será menester algunos milloncejos para cañones, pólvora y balas, maderas, hierro, jarcias y otras menudencias que son de rigor para casos tales, así como algunos miles de marinos de carne y hueso, dado que nos parece que no han de servir hechos de estuco, ni de alcornoque siquiera, que sería entonces barata la materia.

¡Y aquí de Dios y del rey! ¿Y cómo se consiguen todos esos indispensables elementos? ¿Quién echa el cascabel al gato? Si todos salimos con nuestra autonomía á cuestas diciendo *Tío, yo no he sido*; si cada quisque se vá llamando *Andana*, y trata de echar la carga á su vecino, vendremos á parar en que unos por otros la casa sin barrer; y acabaremos por dar que decir, haciendo un papel en el mundo, que no

habrá mas que ver. Esto es lógico, aunque parezca broma, y á broma lo echarán quizá los aficionados á gollerías; mas cuenta que hay bromas tan pesadas, que llegan á hacerse insostenibles para aquellos sobre cuyos hombros gravita todo el peso de la cruz. Conque, amigos y hermanos nuestros, si es que no rechazais con neccio orgullo tan hermoso nombre; compatriotas é hijos de la misma Madre Patria, de la noble, heroica y civilizada España (mal que pese á escritorzuelos de chicha y nabo de esos que escriben sin saber leer), arrimemos todos el hombro, puesto que es una necesidad ineludible; compartamos las cargas y penalidades de esta vida transitoria, ya que es preciso vivir so pena de que nos suicidemos, que no nos parece razonable ni cristiano; ayudémonos como buenos y generosos, y vamos trampeando, hasta que Dios disponga lo que sea de su agrado, que al fin y al cabo eso será, por mucho que tasquemos el freno, y por grande que sea nuestro orgullo insensato de tirar coces contra el aguijón.

Nosotros sentimos que la tenacidad de nuestros adversarios en una cuestión, que no debió serlo jamás, nos obligue á decir estas verdades amargas, ó sea sinó agrídulces; pero trayendo á la memoria lo que dijo alguno, no recordamos quién ni cómo ni cuándo, pero es lo mismo para el caso, *amicus Plato sed magis amica veritas*, repetiremos una, dos y mil veces: tiene razon el navarro y ha hablado como un libro, pero como un libro bueno.

Ocupándose, en su número del día 24 del actual, nuestro apreciable colega *El Faro Asturiano* del ferro-carril de Santander á Oviedo, importantísimo asunto del que hemos tratado diferentes veces en las columnas de nuestro diario, escribe las siguientes líneas, con las que estamos completamente de acuerdo:

«¿Qué razones militan en pro del ramal de Oviedo á Rivadeo que no puedan alegarse también á favor del de Santander á

FOLLETIN.

SAN JOSÉ DE CALASANZ.

ROMANCE. (1)

I.
Pueblo, que buscas ejemplos que tu espíritu enaltezcan, tu propia historia registra, sus páginas te las muestran. Nombres hay allí que el mundo con sus altas glorias llenan; hechos que en todos los siglos inspirados nos recuerdan, el pintor con sus pinceles, con su lira los poetas. Pero hay nombres que tú mismo cuanto debes no celebras, glorias de la santidad, esclarecidas lumbreras que esparcen su puro brillo desde el seno de la Iglesia; faros que en la horrible noche del pecado se presentan, mostrando al alma su patria para que á su patria vuelva. Pueblo, que buscas ejemplos que tu espíritu enaltezcan, aunque mi voz es humilde, tu atención á mi voz presta. Yo canto el varón ilustre, el que, por nobles empresas á su frente laurel cifre

que no brota de la tierra, que ni orzullo loco fragua ni sangre de hermanos riega. Hechos canto que describen las religiosas leyendas; pero el tesoro que guardan en sus páginas modestas, nunca el arte le ha mostrado en sus lienzos y poemas. Oh! canta, pueblo, conmigo, honre á tu Santo tu lengua, y en el sencillo romance dí lo que su vida encierra, por el amor de tus glorias, por la luz de tus creencias.

II.

En Peralta de la Sal nació José; nobles eran los blasones de su cuna; pero mas alta nobleza hizo á Calasanz el idolo de la gente aragonesa, que no puede rendir culto, en su honrada independencia, á blasones cuyo brillo de la virtud no proceda. Y la virtud de José nació para duras pruebas; pero nació grande y fuerte, y tuvo por fortaleza el sencillo amor á Dios, sin el cual es en la tierra el corazón triste víctima de las humanas flaquezas. Son los juegos de los niños los goces de la inocencia, juegos del niño José, goces de amor á Dios eran.

Los seis años no contaba, y ya su memoria tierna rico tesoro lucía de las oraciones bellas que de boca de su madre, entre besos aprendiera. Los seis años no contaba, cuando la infantil creencia de que el demonio es espíritu mortal que en el mundo alienta, le hizo buscarle, con ansia de acabar en lid tremenda con el que al hombre persigue y contra su Dios atenta. Provócale á duelo en casa, gritos le ha dado en la escuela; al reto del santo niño el demonio no contesta.

III.

A buscarle sale al campo, armada la débil diestra; convocados otros niños, con gran fervor los arenga. Allí va la infantil tropa de santa causa en defensa; los más lo toman á juego, y aun en juego todos tiemblan, sino es José, que en el lance con María y Jesús cuenta. Allí van, cruzan los campos, registran las arboledas, y buscan la horrible sombra, que en otra edad, menos bella, irá á buscarlos, con ansia de avasallar su conciencia. Son ángeles de este mundo que al simulacro se entregan de la que es para los hombres

terrible y sangrienta guerra. Para que animosos lidien, para que con gloria venzan, convoca José á los niños y alegres consigo lleva ricos y pobres, que á todos un mismo afecto profesa, y con su humildad á amarse como hermanos los enseña. Lévalos á su oratorio y, con sencilla elocuencia, en tan tierna edad, les habla de las verdades eternas, la doctrina les explica, la virtud les aconseja, pinta el bien hermoso y el mal con horror les muestra. Quiso Dios que en este mundo guía de la infancia fuera; para la misión del hombre el niño ensayó sus fuerzas.

IV.

Ya pasa la edad hermosa, ya pasa la primavera; marchítanse ya las flores, el sol de esto las quema. Pasan del niño los años y los juveniles entran; mas de la virtud las flores á marchitarse no llegan en el alma de José, que cauteloso se aleja de ese fuego que consume la vida de la inocencia. Es hora ya de la lucha, la lucha será sin tragua; el que á gritos fué llamado en silencio se presenta;

(1) Publicado en el *Romancero Español Contemporáneo*.

Oviedo? Ninguna: antes bien, si fuese, que no lo es, cuestion de preferencia, habria muy fundados motivos para dársela al segundo sobre el primero.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 25 tomamos las siguientes noticias:

Dice *La Correspondencia*:

—Todavía no ha sido capturado el presunto autor del homicidio de Isabel Truecha, perpetrado en la noche del lunes. Dicese que el martes por la mañana le vieron en la calle de Carretas unos amigos, á quienes abrazó y les dijo: «No sé lo que he hecho.» La noche parece que la pasó en casa de cierta mujer, cuyas relaciones frecuentaba. Hoy probablemente, según hemos oído, habrán sido llamadas á declarar las familias de la víctima y del asesino. Ayer mañana han verificado la autopsia del cadáver los médicos forenses Sres. Arredondo y Boada.

Dicese que este homicidio ha causado dos víctimas, por el estado en que se hallaba la desventurada Isabel; estado que, en opinion de algunos, fué lo que sobreescló los celos de su iracundo amante. Repetimos que todo esto lo hemos oído de público.

—De un periódico de noticias tomamos la siguiente rectificación:

•En *Las Novedades* se leen los siguientes renglones:

•Dicese que la causa de no estar realizándose ya la venta de los bienes eclesiásticos que han de desamortizarse, consiste en que se trata de dar largas al asunto hasta ver lo que pasa en determinadas cuestiones extranjeras, y cómo se resuelven ciertos asuntos en la corte de Roma. ¿Saben algo de esto los periódicos ministeriales? •Nosotros sabemos que es completamente falso que se trate de dar largas á la desamortización de bienes del clero. La venta no sufre el menor entorpecimiento en los centros administrativos, y por el ministerio de Hacienda se hace cuanto está en sus facultades para llevar á cabo la desamortización.

—El *Ancora* ha publicado un artículo remitido, en el cual se formula una sentida queja, porque 15 pueblos de la provincia de Zamora están sujetos al pago de ciertos derechos señoriales, sin poder usufructuar lo que poseen, por hallarse subsistentes ciertas concesiones hechas por doña Juana la Beltraneja, y parece que los alcaldes de los 15 pueblos están resueltos á solicitar del Gobierno que ponga medio de evitar estos conflictos, ó admitirles en el caso contrario su renuncia.

CORREO DE PROVINCIAS.

CORUÑA.—En nuestro apreciable colega *El Avisador de la Coruña* leemos lo siguiente:

•En la villa de Puente deume acaba de suceder un hecho horrendo, acaso nunca visto ni oído.

Don Juan Bautista Hermo, escribano de aquel juzgado de primera instancia, y de Marina de la ayuntamiento de Ares, cofrade de la Virgen del Carmen, hizo la función el 14 del corriente: la víspera adornó la imagen con traje nuevo en su misma casa, cuya imagen fué conducida en andas por cuatro marineros á la iglesia parroquial, en donde se dejó colocada hasta el mismo día de la función; despues de concluida la procesion, volvió á ser llevada la imagen á la propia casa del funcionario, en la que al siguiente día 15, y á tiempo

de desnudarla, se observó que el vestido de la referida Virgen tenia cinco puñaladas en el lado izquierdo del corazon y debajo del Niño Jesús, y otras seis en la espalda; es de notar que para hacer este sacrilego escarnio, tuvieron los malhechores que sacarle precisamente primero el manto que cubria el indicado vestido, y segundo el mismo Niño Jesús; obra que no pudo verificarse en menos de tres cuartos de hora, y esto debió ejecutarse dentro de la referida iglesia, despues que las personas devotas que concurrieron á la función de vísperas se hubiesen retirado. No contentos el criminal ó criminales con pegarle las once puñaladas ya dichas, le llenaron la cabellera de grasa, ó sebo, y cortaron parte de ella. ¡Vil venganza, que no pudiendo realizar acaso en el devoto, hicieron en la imagen de la Virgen!

En averiguacion de los autores de tan escandaloso suceso, el señor juez de primera instancia, con su acreditado y desmedido celo, se halla instruyendo diligencias para imponer el codigno castigo á los que resulten culpables en tan grande delito y sacrilego atrevimiento.

JAEN.—Hé aquí una reseña del lamentable estado en que se encuentran las obras del ferrocarril de Manzanares, tomando las noticias de nuestros colegas andaluces:

•Las cuatro leguas—dice un corresponsal de Andújar—que he recorrido del ferrocarril de Andalucía, se encuentran sus obras en el mismo abandono y estado que en la provincia de Córdoba. Alcantarillas empedradas, mediadas y concluidas; algunas casillas de los pasos de nivel hechas; grandes desmontes y terraplenes por hacer; el movimiento de tierras atrasadísimo; las estaciones de Marmolejo y Arjonillas sin principiar; la de esta ciudad, mas que mediada, tienen que hundirla, ya porque es de escasas dimensiones para la importancia de la poblacion y afluentes, ya porque la han construido en sitio mas bajo que la altura que ha de tener la via.

El viaducto del Salado de Arjona concluido; el túnel del mismo nombre puede estar concluido en este año. Mas como hay poquísimos operarios en el trayecto de las cuatro leguas, sucede poco menos que si estuvieran paradas las obras. En el sitio de la estacion de esta han principiado á armar una locomotora, que quedará útil de aquí á tres meses.

Resta solo decir que en Villa del Rio, como en Andújar, el entusiasmo y la creencia de que para Navidad correrán los trenes hasta Córdoba, es mayor que en los otros pueblos, y el que se atreva en público á sostener lo contrario, se espondría lo menos á sufrir insultos: así será mayor el desengaño.

CORREO ESTRANJERO.

MÉJICO.—Dice una correspondencia de Méjico que se ignora el paradero del general mejicano Rojas y que se asegura que se ha alejado del teatro de los acontecimientos por haber tenido que amputarle una pierna á consecuencia de una descarga que le hicieron sus tropas al sublevarse. Al mismo tiempo se asegura que Uruga le andaba buscando para fusilarle.

—Todas las noticias recibidas de Méjico confirman la version de que el general Uruga se ha

sometido ó trata de someterse al gobierno del emperador.

Se ha anunciado ya en Londres el proyecto de compañía para construir un ferrocarril desde Veracruz á Méjico con un ramal á Puebla. La línea tendrá 300 millas, y el gobierno le concede una subvencion de seis millones de duros. El capital de acciones se eleva á 2.700.000 libras esterlinas, dividido en 135.000 acciones á 20 libras cada una.

El gobierno mejicano se ha suscrito por 40.000 acciones, y 35.000 representan el valor de la parte de esta línea que está ya ejecutada. El número de acciones que queda por emitir es de 60.000 á 20 libras cada una. Se exige un depósito de una libra en el momento de la suscripción y de 3 al entregar la lámina. El material se comprará en Inglaterra.

De esta línea hay ya en explotación 25 millas por la parte de Veracruz, y dentro de algunas semanas se abrirá hasta paso del Macho; esto es, 53 millas. La empresa constructora se compromete á terminar el ferrocarril en cuatro años y por una suma que no exceda del capital fijado.

El capital entregado en pago de las acciones gozará un 8 por 100 de interés al año, y los accionistas tendrán derecho á pagar el precio total de las acciones, bien á la entrega de las láminas, bien en los plazos fijados para el pago. La mayor parte de la suma está ya suscrita, y el capital de la subvencion depositado en casa de los señores Gibbs y compañía para garantizar el pago de los intereses y la contratación de las obligaciones.

También se han depositado en dicha casa los productos obtenidos hasta ahora. Los pedidos de acciones se dirigen á los señores Gibbs y compañía, ó á la casa de banca Hill, Fawcett y Hill.

ESTADOS-UNIDOS.—Noticias de Washington confirman la que nos adelantó el telégrafo de las ventajas alcanzadas por el almirante Ferragut contra varios buques confederados cerca de Movila. Un despacho dirigido por el general Butler al ministro de la guerra, da cuenta de esta expedicion diciendo que la escuadra federal ha capturado muchos buques confederados y que el almirante Ferragut está cerca de Movila. A pesar de este triunfo no puede decirse que Movila esté en peligro, pues los federales tienen que vencer todavía grandes dificultades para tomar dicha plaza y probablemente se contentarán con bloquearla impidiendo la gran exportacion de algodón que se hacia por dicho puerto.

INGLATERRA.—Con objeto de perjudicar al empréstito confederado, se ha hecho correr la voz en Londres de que el gobierno de Richmond iba á contratar un nuevo empréstito. Esta noticia es falsa. A los confederados no les hace falta dinero, por ahora, y los intereses de su empréstito están asegurados hasta fin de abril, con las grandes cantidades de algodón que han llegado á los depósitos de Europa. Los confederados poseen además mas de 1.000.000 de balas de algodón para garantía de un nuevo empréstito si tuvieran necesidad de él.

—Segun *La Democracia*, algunos aseguran que el motivo de haber llamado Cabrera á Londres á algunos antiguos jefes carlistas es con el objeto de recomendarles que entren al servicio del imperio mejicano.

la sombra que huyó del niño terrible al hombre se acerca. Quiso José dedicarse al servicio de la Iglesia, y á estudiar la teología fué nuestro santo á Valencia. Veintidos años contaba; era de figura esbelta, de trato apacible y dulce, distinguiéndose en la ciencia, si mucho por su talento, mucho más por su modestia. La general simpatía logró con tan nobles prendas; pero la enemiga sombra buscó sus armas en ellas, y asedio temible puso á la santa fortaleza. Prendóse del estudiante una señora tan bella como principal, que el joven visitaba con frecuencia, por empeños de familia y de la amistad por deudas. El afecto fué pasión; el trato avivó la hoguera; y la dama valenciana, que en vano rendir intenta el alma de Calasanz con dulces estratagemas, sus criminales deseos ardiente le manifiesta. El casto José rechaza la tentacion, y con fuerza de voluntad hacia el bien y de amor á la pureza, y por el honor mirando de la que su honor amengua, huye, como aquel José

que la antigua ley nos muestra, y horrorizado abandona la gran ciudad de Valencia. Oh! bendito amor de Dios, del débil fuerte defensa! el corazon que te abriga sabe bien que en esas guerras en que combate el espíritu con la rebelde materia, quien huye con valor, ciñe las inmortales diademas.

V.

Barcelona en bandos arde, que su hermosa paz alteran, que desprecian su gloria, que destruyen su riqueza.

El Prudente rey Felipe quiere que los bandos cedan, por el bien de Cataluña, por el bien de España entera. Lo que el rey Felipe quiere, de su rigor no lo espera; que armados están los bandos y el rencor los exacerba, y solo al encono vencen las armas de la prudencia.

Para el Vicario de Urgel guardada estaba la empresa; al vencedor del demonio el mismo Dios la encomienda, que quien al infierno vence, bien pondrá paz en la tierra. Es José quien tanto logra; con su palabra evangélica, el ministro del Señor disipa ya las tinieblas; lleva la luz á las almas

que el odio de bando ciega, convence á los obstinados, á los irritados templá, y en sus brazos paternos con lazos de amor se estrechan los que, sin su celo santo, duros fratricidas fueran. Huye José los laureles, rechaza las recompensas, temiendo mundanos triunfos, de Barcelona se aleja. El buen sacerdote busca de su destino la senda, y mágica voz le guía que en su corazon penetra cuando á Dios en el perfume de la plegaria se eleva. —«Ve á Roma» —la voz le dice— y á Roma va, y allí cierra el oído á los aplausos que para su gloria suenan; que de su virtud los hechos en todo el mundo se cuentan.

VI.

Y en Roma con fé constante de nuevo á luchar comienza; que nunca es franco el camino para las nobles empresas. Mártir José de la suya, ni ante el martirio se arredra; que á su destino le guía la voz de la Providencia, y no es grande el sacrificio si con él triunfa la idea. Tierno tutor de la infancia, por los niños se desvela; da ropa y libros al pobre,

auxilio al huérfano presta, recoge al hijo del crimen porque en el crimen no crezca, y hace con su amor que ignore que es la deshonra su herencia. Venciendo rudos obstáculos, funda piadosas escuelas; allí, con sanas lecciones nutriendo su inteligencia, los niños pobres aprenden á amar su misma pobreza. ¡Cuántos y qué arteros golpes al gran fundador asestan los que tanta gloria envidian, los que tanta virtud niegan! Dudas, calumnias, traiciones contra su valor se estrellan, y triunfa el héroe que sabe oponer en la contienda el perdón á las injurias, la humildad á la soberbia. Con tan firme fundamento, no es mucho que prevalezcan los benditos escolapios, y que de su triunfo sean los recuerdos inmortales, las esperanzas eternas. Que José, para que el nombre de su fundacion no muera, el de la Madre de Dios grabado en sus armas deja. Pueblo que buscas ejemplos que tu espíritu enaltezan, canta, canta, por tu vida, lo que la del santo encierra, que es manantial de tus glorias, luz de tus puras creencias.

ARGEL.—La nueva insurrección que ha estallado en Argelia la capitanea el mismo jefe que la de hace poco tiempo, Si-Mohamed-ben-Hamza, que las tropas francesas habían procurado sin conseguirlo arrojar al desierto. Este jefe se ha dirigido al Este, y conseguido que se le unan los árabes de la importante tribu de los Larbas y todas las tribus del círculo de Boghar, que han abandonado sus campamentos, sus recolecciones, sus mieses y sus muebles, para combatir la dominación francesa.

Al estallar esta insurrección, los sublevados se han entregado al pillaje quemando en diferentes puntos muchas poblaciones, y cometiendo asesinatos.

FRANCIA.—La despedida de S. M. el rey y los emperadores en Francia fué en extremo cariñosa y sentida. El rey abrazó á la emperatriz y al emperador y colmó de caricias al príncipe imperial. El Sr. Isturiz recibió las expresiones más lisonjeras de su soberano y de los emperadores. Después de la despedida, S. M. el rey se despojó de su carácter de rey, y despidiendo á su alta comitiva, tomó el título de duque de Cádiz, que ya tuvo joven, y acompañado solo de Magenis, Casani y Oñate, subió en un carruaje con postillon para visitar á la afligida reina Cristina en su palacio de los Campos Eliseos, á donde llegaba á las tres de la tarde.

Tres horas han permanecido solos con su profundo dolor la reina Cristina y el rey de España, quien arrancándose de sus brazos se dirigió á las seis á la estancia del ferro-carril de Orleans, preparada para recibirle aunque viaja de rigoroso incognito. Allí estaba toda la embajada española y la francesa en Madrid, el séquito del rey, las personas enviadas á su encuentro por el emperador, nuestros representantes en Inglaterra, Bélgica, Prusia, Portugal, Holanda, Suiza y Alemania, algunos grandes de España y varios españoles distinguidos. El rey había exigido que todo el mundo fuese de levita y tuvo para todos alguna frase lisonjera y sentida. Se advertía en su semblante una emoción profunda.

—El artículo que publica *La France*, y de que ya nos dió cuenta el telégrafo, tiene por principal objeto manifestar que las prevenciones que existen entre españoles y franceses, aquellos por creer al vecino imperio foco de propaganda democrática y estos por suponer que España vive en la Edad media, desaparecerán en breve, gracias á la rápida comunicación abierta entre ambos países, que permitirá á españoles y franceses visitarse y conocerse mejor. *La France* asegura que el gobierno imperial es bastante poderoso para que su ambición esté satisfecha y no pueda inspirar recelos á España cuyo engrandecimiento ansia. *La France* dice además que el viaje del rey de España á París, aunque no otra, siempre tendrá la significación de no haber prestado oídos el monarca á los consejos de los partidos extremos que se oponían á él.

—Escriben de París que indudablemente la cuestión italiana va á dar un gran paso dentro de poco tiempo. Las conferencias del ministro italiano, general Menabrea, con el emperador Napoleón en Vichy, las que ha tenido después el jefe del vecino imperio con el conde de Pépoli en París, y el matrimonio decidido entre el heredero de la corona de Italia y la princesa Murat, son indicios seguros de que los gobiernos de Francia é Italia están completamente acordados en llevar adelante la unidad de este reino.

El matrimonio del príncipe Napoleón con la princesa Matilde fué la primera señal de la guerra de 1859. El matrimonio que ahora va á celebrarse es mucho más significativo, como acontecimiento político, pues hasta se prescinde de la diferencia de edad que hay entre los futuros consortes en gracia del objeto que se proponen las Cortes de Francia é Italia.

ULTIMAS NOTICIAS.

París 24 de Agosto.—El rey de Prusia continúa en Viena, y al emperador Alejandro se le espera en Berlín para el 5 de Setiembre. Las correspondencias de Viena aseguran que el pueblo austriaco se muestra frío con respecto al rey Guillermo: una de ella dice con mucha gracia que el soberano que ha declarado tiene su corona del mismo Dios, no debe, afortunadamente, dar gran mérito á las ovaciones y aplausos terrenales.

El *Monitor Prusiano* inserta en sus columnas un documento que completa la triste serie de los compromisos en que la Prusia y el Austria han puesto á la Dinamarca: es una declaración por la cual los plenipotenciarios daneses se obligan á hacer respetar el artículo de los preliminares en que se concede la libertad á sus prisioneros con la condición de que no sirvan en el ejército activo antes de la terminante conclusión de la paz.

Las turbulencias de Ginebra, apaciguadas un momento, se han reproducido en términos que se

se duda si para restablecer la tranquilidad será indispensable el derramamiento de sangre.

—*Esequios de la princesa Czartoryski.* Una numerosa concurrencia se hallaba hoy reunida en la iglesia de *Saint-Louis-en-l'Íle* para tributar el último homenaje á la princesa Czartoryski, hija mayor de la reina viuda, de España y del duque de Riánsares, esposa del príncipe Ladislao Czartoryski, la cual ha fallecido á la edad de 29 años el día 19 de agosto, después de una larga enfermedad que sin embargo no hacia presagiar tan funesto resultado. La reina Cristina, que se hallaba en el Havre, se trasladó precipitadamente al lado de su moribunda hija á tiempo todavía de recoger su último suspiro. Esta desgracia ha renovado los más crueles recuerdos para la reina madre que sucesivamente ha perdido tres hijos habidos en su unión con el duque de Riánsares, no quedándole más que un solo hijo, el duque de Tarancon; y dos hijas, una la princesa de Drago, que habita en Roma, y la princesa Cristina, casada con el marqués de Campo-Sagrado.

El cuerpo de la princesa Czartoryski se depositó en uno de los salones del palacio Lambert, convertido en una capilla, donde por espacio de cuatro días ha sido visitado sin interrupción por multitud de personas piadosas de todas las clases de la sociedad.

No era fácil entrar por la puerta de aquel palacio, sin recordar las dolorosas pruebas que en poco tiempo habían estado reservadas al príncipe Czartoryski; la muerte de su padre el venerado príncipe Adam, el mártir de su patria, y la irreparable pérdida que hoy lamenta.

Al medio día se puso en marcha el acompañamiento con dirección á la iglesia. El féretro, cubierto de ramilletes y coronas, se colocó en un magnífico carro funerario, tirado por seis caballos. Presidía el duelo el príncipe viudo y su hijo de edad de 8 años, hácia quien se dirigían con interés todas las miradas, y el príncipe Witold Czartoryski.

En el coro de la iglesia se había construido un rico catafalco, alrededor del cual se situaron los alumnos de la Escuela de Polonia; siendo tantos los concurrentes, que apenas pudieron penetrar en la iglesia.

El emperador ha sido representado en esta triste ceremonia por el duque de Bassano, el de Cambaseros y uno de sus chambelanes: la emperatriz, por el duque de Tascher de Pageries; la princesa Matilde, por el general Bougenel; y el príncipe Napoleón, por el coronel Ferry Pisani, su ayudante de campo. Entre los asistentes se encuentran el embajador de Francia en Madrid, los ministros de Méjico y de Bade, y otros muchos individuos del cuerpo diplomático; el baron de André, director del gabinete del ministro de Negocios extranjeros; el mariscal Magnan, M. de Vatry, senadores, diputados, representantes de los principales diarios de París, y un gran número de notabilidades pertenecientes á la emigración polaca y á la mas alta sociedad española.

Después de la ceremonia quedó el féretro en la iglesia, desde donde fué conducido á Rueil, en cuyo cementerio yacen los restos mortales de tres hijos de la reina madre de España.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 24.—Continúa en Ginebra la agitación y témense nuevos y graves desórdenes.

Los gobiernos francés, español y portugués harán pronto un convenio rebajando el precio de los despachos telegráficos.

Envíanse nuevos refuerzos á la Argelia, á causa de una reciente insurrección.

Bruselas 24.—Han asistido á la primera sesión de la Cámara todos los diputados de la derecha.

Copenhague 24.—El príncipe Humberto, primogénito de Victor Manuel, ha llegado á esta capital y se dispone á pasar á Stockolmo por breves días.

París 24.—Se ha establecido un completo acuerdo entre el emperador de Austria y el rey de Prusia por un lado, y los jefes de los respectivos gobiernos Rechberg y Bismark. La candidatura Oidemburgo gana nuevamente terreno. Prusia quiere compensaciones territoriales ó político-militares.

Dícese que el rey de España ha dejado 200 diplomas de condecoraciones en blanco, que serán repartidos entre todos los ministerios.

Hoy se ha celebrado el funeral de la princesa Czartoryski. Asistieron muchos españoles nobles y polacos distinguidos, el Sr. Isturiz y demás individuos de la embajada, Mr. Barrot, el señor Güel, el Nuncio Magnan, Cambaceres, el embajador de Turquía y otros muchos personajes. El cuerpo de la princesa continúa depositado, y será trasladado á Polonia ó España.

Nueva-York.—Las conferencias demócratas han acordado elegir un candidato á la presidencia que sea favorable á la paz.

París 24 (por la tarde).—El *Monitor* en su edición de la tarde, relata los pormenores del entierro de la princesa Czartoryski, que han tenido lugar con gran solemnidad. El emperador estaba representado por su chambelan, M. Walsh, y la emperatriz por el duque Tascher de la Pagerie.

Viena 24.—El acuerdo más perfecto reina entre Austria y Prusia.

El rey Guillermo ha concedido á M. de Rechberg la mas alta condecoración del reino.

Prusia está resuelta á no renunciar á ninguna de las compensaciones territoriales que ha proyectado hace tiempo, ni tampoco á sus proyectos de política militar.

Austria, por su parte, aprueba hoy todas las pretensiones de Prusia.

París 24 (por la tarde).—En un brillante discurso de lord Palmerston, que tuvo lugar en Tiverton, explica el orador los motivos que ha tenido Inglaterra para conservar la paz á todo precio. Dice también que el *Morning-Post* acaba de anunciar los rumores de una alianza matrimonial, que estrechará mas y mas los vínculos de unión entre Italia y Francia. Pero en todo caso, añade, la Italia será siempre protegida contra la tormenta que empieza á nublar el cielo de la Europa.

París 24 (por la noche).—La *Gaceta de Augsburgo* del 23 dice que Wurtember tiene intención de formar un tercer grupo de los Estados secundarios de Alemania, para contrabalancear la presión de Prusia y Austria, y luego presentará á la Dieta germánica proposiciones importantes.

Berna 24.—La población de Ginebra ha acogido muy bien á las tropas federales.

Reina todavía alguna agitación; mas con todo, espera que pronto se restablecerá la calma.

Viena 24.—El rey de Prusia partirá mañana.

París 25.—Las últimas noticias del Perú dicen que están terminados los preparativos para la reocupación de las islas Chinchas. La escuadra peruana ha sido considerablemente aumentada.

El *Monitor*, en su número de hoy, atribuye al comandante de la escuadrilla española y al gobierno peruano el pensamiento de retrasar las operaciones ofensivas hasta que lleguen nuevas noticias de Madrid.

En Lima, tanto el gobierno como la opinión pública están convencidos de que por el correo se recibirán comunicaciones conciliadoras por parte del gobierno español.

El *Constitutionnel* desmiente los rumores alarmantes que han circulado sobre el estado de salud de monsieur Fould, ministro de Hacienda.

GACETILLAS.

Mlle. Benita.—Anoche dió su primera representación esta célebre prestidigitadora, llamando desde luego la atención la riqueza y elegancia de los muebles y aparatos que adornaban la escena.

En cuanto á las suertes, preciso es convenir en que hoy no pueden hacerse nuevas: el género está explotado. Lo mas que debe pedirse es novedad en las combinaciones de las conocidas; y en este punto Mlle. Benita va tan allá como los mejores prestidigitadores. Pero sobre su mucha habilidad en el arte, Mlle. Benita tiene otras condiciones para hacerse aplaudir del público. Desde luego su sexo, y después un *esprit* poco comun, una travessura del mejor género. Todo esto, como nuestros lectores saben, en este siglo en que no se cree en brujas ni en hechizos, entretiene y deleita bastante mas que las trasformaciones y escamoteos de los prestidigitadores que hasta aquí hemos conocido.

El público, que era numeroso, la aplaudió muchas veces.

En el lugar correspondiente verán nuestros lectores el anuncio de su segunda función, que tendrá lugar mañana.

Romance.—Publicamos hoy en la sección de *folletín* el que ha escrito nuestro compañero el señor Bustillo, describiendo los principales y mas interesantes lances de la vida de San José de Calasanz, patrono de las Escuelas Pías, cuyas glorias conmemora hoy la Iglesia, celebrándose fiesta en las piadosas escuelas que el santo patrocinó. Es tanto mas oportuna la publicación del romance, cuanto que el señor Bustillo le ha escrito con la impresión de los gratos recuerdos de los primeros años de su juventud, que pasó en el Colegio de Escolapios de Villacarriedo, en nuestra provincia.

A instruirse.—Llamamos la atención de nuestros lectores hácia el importante anuncio que publicamos hoy, relativo al colegio de segunda enseñanza abierto en Valladolid; pues tenemos una satisfacción en recomendar establecimientos que, como el de *La Providencia*, se proponen llenar las necesidades mas importantes de la sociedad.

A la Academia.—En una casa del pueblo de Oreaña, en la carretera de Comillas, se leen, es decir, están escritos estos primeros:

Es. tálve Zymyen to. de comes tivles: y bevidas.

En esta culta capital hay letreros que no van en zagal de la casa de Oreaña, para vergüenza del idioma patrio. ¿Por qué no ha de haber comisiones que tanto en la ciudad como en los pueblos entiendan en este asunto para obligar á los dueños de toda clase de establecimientos á que anuncien con ortografía racional siquiera, los géneros de su comercio?

El Independiente.—Tenemos á la vista el prospecto de un nuevo periódico matutino que con

este título se publicará en Madrid desde el día 1.º del próximo setiembre. Deseamos al nuevo colega larga vida sin tropiezos, y gran número de suscripciones, las cuales no le faltarán si las futuras tareas de dicho colega corresponden al mérito de su prospecto, y sobre todo á su título.

Nombramiento.—Nuestro paisano y amigo D. Gabriel del Campo y Dou, capitán de fragata, ha sido nombrado segundo comandante de la fragata *Villa de Madrid*.

Amena literatura.—Y continúa *La Ilustración de la Coruña*:

«Las virgenes.

Mirad como se alejan
Las pálidas estrellas...
El cielo ya desplega
Purísimo cendal.
Venid, que nos sonrie
La reina de las bellas,
Venid y cantaremos
En blando modular.

Venus.

Alegre el día lentamente avanza
A Teresa entonando mil loores...
Es bella como el sol de la esperanza,
Como el sueño ideal de los amores;
Yo que soy diosa de hermosura tanta
Toda la rindo á su celeste planta.

Un amante.

¿Qué deidad
Lenta avanza
Y dirige
En lontananza
De hermosuras un millar?»

Métanse en un saco todas las palabras mas sonoras y retumbantes de nuestro diccionario, revuélvase bien, sáquense luego á puñados, ó con pinzas, ó con cuchara, agrúpanse después por consonantes y combínense *ad libitum* los grupos.— Hé aquí la receta casera para hacer versos; hé aquí en lo que consiste para algunos todo el intríngulis de la poesía.

Después de todo, los que así escriben son los que con menos calma, es decir, con mas soberbia, reciben los desdenes de la crítica.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Comercio, de 47 ts., cap. D. J. M. Zabalo, de Bayona y San Sebastian con 10 bultos tejidos á los Sres. Huerta y Cabrero: 15 id. id. á don J. M. Zorrilla: 2 id. mercería á don J. Gradit: 7 id. tejidos á los Sres. Pascual y Casado: 1 id. id. á D. M. Rodil: 1 id. id. á los Sres. Fernandez é hijos: 14 id. tejidos y otros á D. J. M. Salas: 1 idem hierro á los Sres. Hijos de Pedraja: 2 id. tejidos á D. V. Reigadas: 1 id. id. á los Sres. Molis y Gonzalez. Y resto de carga para Bilbao, para donde se ha despachado.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. D. J. A. Rentería, de Bilbao con tejidos, quincalla, vinos y otros efectos para varios.

Quechemarin Ntra. Sra. del Carmen, de 20 toneladas, cap. D. J. Echevarría, de Bayona con maderas de pino para el ferro-carril de Isabel II: 6 bultos droguería á los Sres. Arrarte é hijos.

BUQUES DESPACHADOS.

Patache Rosario Antonina, de 24 ts., cap. D. J. Gueiro, para Rivadeo y Vigo con 550 sacos harina y otros efectos.

Polacra-goleta Eulalia, de 93 ts., cap. don J. Coll, para la Habana con 949 barriles mayores y 504 sacos harina.

Pailebot Pepito, de 19 ts., cap. D. J. Lopez, para Vigo con 460 sacos harina.

Goleta Joven Nicolasa, de 49 ts., cap. D. J. Sardiñeira, para Villagarcía y Alicante con harina y otros efectos.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. D. J. A. Rentería, para Bilbao con cacao y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 3 m/8. 49-80 á pagar el 10 de Octubre con 8 por 109 interés anual.

Barcelona á 8 d/4. 1/4 beneficio.

Madrid á 8 d/4. 1/2 daño.

Valladolid á 8 d/4. par y al 16 de Octubre 1/4 daño y 7 3/4 por 100 descuento.

Acciones de la Union Mercantil de 2,00 rs., descontado 30 por 100 á 43 1/8 por 100.

TEATRO.

Funcion fantástica para el domingo 28 de Agosto.

POR

Mlle. BENITA ANGUINET.

PRESTIDIGITADORA DEL PRÉ-CATELAN DE PARÍS. En esta función Mlle. Benita reunirá todo lo que su arte puede ofrecer de hermoso y maravilloso.

Las suertes serán enteramente nuevas en esta sesión.—Los milagros de la brujería.—La función se dividirá en dos partes.—India y China.

Primera parte.—Infierno y paraíso de los prestigios.—El plumero mágico.—La columna y el guante.—El tiesto del jardín de las Hesperides.—Las pildoras del diablo.—La parodia del Oso y Pachá.—El vaso de Gargantua.—Las tórtolas simpáticas.

Segunda parte.—El poder de una maga.—Dos artistas del Palacio Real.—La cenizas vivificadoras.—El álbum de Mlle. Benita.—El rosal de Bengadore.—El cofre encantado.—Las cartas magnéticas.—Dará fin la función con la caja de Pandora ó la Bruja de la magia negra.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Añenza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 20 de Agosto de 1864.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

DISTANCIAS.	PRECIOS.	SEGUNDA Y TERCERA SECCION.	Tren n.º 1.		Tren n.º 3, espreso combinado con el del Norte.		Tren n.º 5.		DISTANCIAS.	PRECIOS.	PRIMERA SECCION.	Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º 11.	
			Correo.	M.	Ll.	S.	Ll.	S.				Ll.	S.	Espresso.	Correo.	Ll.	S.
De Santander.	Entre las estaciones.	Estaciones.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	De Alar.	Entre las estaciones.	Estaciones.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
7 896	7 896	Santander.	8 25	8 10	2 50	2 40	6 12	6 14	9 615	9 615	Alar.	3 35	3 25	10 50	10 35		
10 412	2 516	Boo.	8 35	8 37	2 56	2 56	6 18	6 20	10 508	8 893	Mave.	3 43	3 47	11 08	11 10		
19 956	9 344	Guarnizo.	8 57	9 07	3 10	3 16	6 40	6 46	23 219	4 702	Aguilar.	3 53	3 59	11 19	11 25		
27 564	7 608	Renedo.	9 28	9 31	3 30	3 33	7 08	7 10	30 794	7 584	Quintanilla.	4 08	4 08	11 40	11 41		
34 247	6 683	Torrelavega.	9 43	9 48	3 44	3 48	7 20	7 22	39 610	8 816	Mataporquera.	4 20	4 22	12 05	12 08		
39 167	4 920	Las Caldas.	9 59	10 09	3 55	3 59	7 32	7 38	50 019	10 409	Pozazal.	4 20	4 22	12 30			
46 988	7 821	Los Corrales.	10 28	10 30	4 15	4 15	7 53	7 55			Reinosa.						
49 699	2 711	Las Fraguas.	10 40	10 42	4 21	4 21	8 04	8 06									
52 438	2 739	Santa Cruz.	10 54	10 56	4 27	4 27	8 15	8 17									
55 231	2 793	Portolio.	11 10		4 33		8 26										
		Bárcena.															
		PRIMERA SECCION.	Núm. 7.	Núm. 9.	Núm.				2 793	2 793							
			Correo.	Espresso.					5 532	2 739							
			T.	T.					8 243	2 711							
		Reinosa.	2 35	2 25	7 45				16 064	7 821							
10 409	10 409	Pozazal.	3 09	3 11	8 06	8 06			20 984	4 920							
19 225	8 816	Mataporquera.	3 25	3 35	8 26	8 32			27 667	6 683							
26 809	7 584	Quintanilla.	3 46	3 48	8 38	8 40			35 275	7 608							
31 511	4 702	Aguilar.	3 58	4	8 49	8 50			44 819	9 544							
40 404	8 893	Mave.	4 15	9					47 335	2 516							
50 019	9 615	Alar.							55 231	7 896							

ACEITE MORENO CLARO DE HIGADO DE BACALAO

MEMBERO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA HAYA. CABALLERO DE LA ORDEN DE LEOPOLDO DE BELGICA.

Recomendado por los Médicos mas distinguidos como el remedio el mas simple, el mas seguro y el mas eficaz contra la Tisis y enfermedades del pecho. Bronquitis y Tos crónicas. Debilidad general. Enfermedades de la piel. Raquitismo. Desfilamiento de los niños y todas las afecciones escrofulosas.

La inmensa superioridad terapéutica de este Aceite sobre todos los demas, está incontestablemente probada por las opiniones unánimes de los mas eminentes médicos.

Contiene Iodina. Fosfato de cal. Aceites grasos volátiles. en una palabra, posee todos los principios mas activos y esenciales en mucha mayor proporción que los Aceites pálidos ó amarillos, que se hallan privados de ellos principalmente por el modo con que los preparan.

Su invariable pureza y excelencia, están garantidas por el Dr. DE JONGH, el cual es unánimemente reconocido por la Facultad de Medicina como la mas alta autoridad con respecto al Aceite de Hígado de Bacalao.

Su sabor y su olor no son ni desagradables ni empalagosos como los de las otras especies de Aceite de Hígado de Bacalao; se puede tomar sin repugnancia, no ocasiona náuseas, y los estómagos mas delicados pueden sobrellevarlo con facilidad.

Es imposible que ningún otro Aceite pueda producir tan prodigiosos efectos.

Cada frasco lleva el sello y la firma del Dr. DE JONGH, y sin este requisito se tendrán por ilegítimos.

PRECIOS EN ESPAÑA: el medio frasco, 18 rs.; el frasco entero, 34 rs.

UNICOS CONSIGNATARIOS Y AGENTES: S.º ANSARI, PARÍS, 11, COMP.º 17, STRAND LONDRES.

Ventas por mayor, en Madrid, Esposicion Extranjera, calle Mayor, núm. 10; en Santander, D. Bernardo Córpus.

LA PROVIDENCIA,

Colegio de segunda enseñanza de segunda clase, incorporado á este Instituto provincial con aprobacion de S. M. para la validez académica de sus cursos, y preparatorio para las carreras civiles y militares, dirigido por D. Antonio Díez y García, licenciado en Derecho civil y canónico. Campo Grande, Acera de Recoletos, núm. 5, Valladolid.

Este Colegio, situado en uno de los mejores puntos de la capital de Castilla, tiene una estension vastísima, permitiendo, por lo tanto, gran desahogo en todas las dependencias del mismo, con cómodas habitaciones para los alumnos, excelentes locales para las cátedras, salas de estudio, dormitorios, etc., y contando con una dilatada huerta, en la que se han hecho las divisiones mas á propósito para los distintos recreos con que se ameniza la permanencia de los alumnos en el establecimiento, ya con la plantacion de un hermoso jardín con varios surtidores y juegos de agua, ya con los variados recreos en que no solo se ha buscado una distraccion saludable, sino que proporciona además el desarrollo de las fuerzas físicas, estando bajo la inmediata inspeccion de los profesores de medicina y gimnasia del establecimiento.

En el mismo se halla dividida la enseñanza en dos principales grupos, que son: estudios de validez académica y estudios sin validez académica. A los primeros corresponden los que forman el plan de enseñanza para las humanidades ó filosofía, y estudios de aplicacion al comercio hasta poder obtener el título de perito mercantil; y á los segundos, todos los que sirven para la preparacion á todas las carreras y escuelas especiales, incluyendo además los de adorno, el dibujo, la música, gimnasia, etc.

En los estudios de validez académica, se cursan las asignaturas siguientes: Gramática latina y castellana, los dos cursos que previene el vigente reglamento.—Geografía é Historia.—Aritmética y Algebra.—Principios y elementos de Geometría y Trigonometría.—Rudimentos y ejercicios de lengua griega.—Retórica y Poética y lengua francesa, ó sea la segunda enseñanza hasta el cuarto año.

Estudios de comercio.—Estos comprenden las siguientes asignaturas prescritas por el reglamento orgánico de las escuelas de comercio, para poder aspirar al título de perito mercantil.—Aritmética y Algebra.—Elementos de Geografía.—Lengua francesa.—Aritmética mercantil.—Teoría de libros y cálculo mercantil.—Práctica de contabilidad y operaciones mercantiles.—Lengua inglesa, primero y segundo curso.—Economía política y legislación mercantil, Geografía y Estadística comercial.

Los estudios que no tienen validez académica, se hallan divididos en dos secciones.—Una que comprende los estudios teórico-prácticos para el Comercio, y otra los preparatorios para todas las carreras así civiles como militares.

Además se ha creado la seccion de estudios sociales y de adorno, como la Educacion social, Dibujo natural, lineal, de paisaje y de figura, Música vocal é instrumental, Caligrafía y Gimnasia.

La educacion para los alumnos es además de dos clases; literaria, á cuyo frente se halla el Sr. Director del establecimiento, y moral, que está encargada al Sr. Capellan del Colegio, que á la vez es Director espiritual del mismo.

El cuadro de Profesores aprobado por el Ilustre Sr. Rector de la Universidad, le componen personas de notoria ilustracion, procedentes en su mayor parte de Institutos, y que no solo brillan por sus conocimientos, sino por la acrisolada virtud y moralidad que les distingue. La higiene del establecimiento está á cargo del médico del mismo, y para el aseo y limpieza hay el suficiente número de camareros, que velan además por el de los niños bajo la inspeccion del Sr. Director.

Para ingresar en el establecimiento se dirigen al Secretario del mismo, quien dará razon de los precios y pormenores que se deseen por los señores padres y encargados de los alumnos.

La matricula para los estudios de validez académica se abrirá en primero de Setiembre, y para los que no

tienen este requisito, pueden hacerse en cualquier época del año, puesto que en ningún tiempo se suspenden las tareas literarias en el Colegio.

Celosa la empresa en el cumplimiento del deber que se propuso al inaugurar el próximo pasado curso este Colegio, no ha descansado hasta ponerle á la altura de los mejores así de España como del extranjero; estudiando con incansable desvelo el planteamiento de todas aquellas reformas indispensables para conseguir los fines morales de su instituto, sin escasear medios para su realizacion. Conocidos son del público los resultados obtenidos, y la prensa de esta localidad en mas de una ocasion ha emitido los mas favorables informes recomendando un establecimiento en que todos han podido apreciar la brillante educacion que se da y el admirable régimen interior que se observa.

Advertencia.—Los reglamentos y cuantos pormenores se deseen, se facilitarán dirigiéndose al Director del establecimiento.

Valladolid 1.º de agosto de 1864.

Empresa del ferrocarril de Isabel II.

Por acuerdo del Consejo de Administracion, el dia 15 de setiembre próximo se abrirá el pago de intereses de las acciones de la Empresa correspondientes al semestre vencido en 1.º del mismo.

Los Sres. Accionistas se servirán presentar desde el dia 1.º en adelante sus títulos, con facturas dobles, en la seccion de contabilidad, que les expedirá el oportuno resguardo interin practica la liquidacion de los intereses, cuyo pago verificará de once á doce de la mañana todos los dias no feriados á partir del 15, satisfaciendo en cada uno de ellos veinte facturas por el orden correlativo de su numeracion.

Las facturas para la presentacion de acciones se facilitarán en las oficinas de la Empresa. Santander 26 de Agosto de 1864.—El director gerente, José Antonio Cedrón.



PILULES DEHAUT.—Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de elogiarse, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al reves de otros purgativos, este no obra bien cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de caliz y otros purgativos. Es facil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus condiciones. La molestia que causa el purgante, estando con el fuerte amilado, por la buena alimentacion, no se halla repentinamente purgarse, cuando haya necesidad.—Los medicos que emplean este medicamento encuentran en él un medio que se adapta á purgarse sin perjuicio de mal gusto ó por temor de debilitarse. El resultado del tratamiento no es lampaco ó obstaculo, y cuando el mal es, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado á suspenderlo antes de conseguirlo.—Es un ventaja su tanto mas preciosa, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, dolencias de cabeza, catarrros, y muchas otras repugnadas incurables, pero que ceden á una purgacion regular y reiterada por largo tiempo. Véase la Instruccion muy detallada que se da gratis en París, farmacia del doctor DEHAUT, y en todas las buenas farmacias de Europa y America. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.

En Madrid por mayor Esposicion Extranjera, calle mayor, n.º 10. Ademas Simon, Collantes, Calderon Ulzurrun.—En Santander, boica del Sr. Bernardo Córpus, calle de San Francisco. (S.) 1s

Gran hotel de la Bolsa y de los Embajadores.

DIRIGIDO POR JOSÉ BARÓ. Rue Notre Dame des Victoires, 15 y 17, esquina de la Bolsa.—Paris.

Este grande y acreditado establecimiento, nuevamente amueblado, ofrece todo el confortable que pueden desear los señores viajeros. Su actual propietario, José Baró, que ha estado quince años dirigiendo el hotel de America y de España en Marsella, sabe por su larga experiencia cómo se debe complacer á los señores viajeros.

Se habla el español. 31 A. 32

Al Comercio.

Los Sres. Pascual y Casado han trasladado su escritorio á la calle de la Blanca, núm. 13, almacén en el que tienen un gran surtido de camas inglesas de todos precios y tamaños.

EL COCHE DEL DIABLO.

POR JULIO NOMBELA. Ya que me lleve el diablo que sea en coche. (Locucion popular.)

Esta novela consta de dos tomos en 8.º mayor. Su precio es 18 rs. en provincias, franca de porte, sirviéndose cualquier pedido á vuelta de correo, siempre que se remita su importe en libranzas ó sellos de franqueo, dirigiéndose á Madrid á la libreria de Medina hermanos, editores, calle de Preciados, número 17, ó á las principales librerias de provincias.

Esposicion internacional de Bayona.

La empresa de los vapores UNION, COMERCIO y CARMEN, deseando proporcionar al público el medio de trasladarse facil y económicamente á visitar la vecina villa de Bayona y su Esposicion internacional, ha dispuesto reducir los precios de pasaje durante la época que esta permanezca abierta, en la forma siguiente:

PRECIOS DE IDA Y VUELTA De Santander á Bayona.

En cámara. rvd. 80
En cubierta. 40

Los viajes de salida tendrán solamente efecto cuando los vapores salgan directamente para Bayona. Los regresos podrán efectuarse á opcion de los pasajeros en cualquiera de los viajes, que hagan desde Bayona directos ó con escala, sea en uno u otro de los vapores citados y durante la Esposicion. 22

Vapor CUCO,

capitan D. Francisco Beitia. De Santander á la Coruña, haciendo las escalas de Rivadesella, Gijón, Avilés, Luarca y Rivadeo.

Este nuevo y hermoso vapor saldrá de Santander para los puertos indicados todos los dias 1.º y 15.º de la Coruña los 8 y 23, admitiendo carga y pasaje. La empresa, sin embargo, suprimirá de estas escalas las que le convenga. Le despatchan los Sres. Perez y Garcia é informarán los Sres. P. Larrañaga y compañía, Rivera, 13. 2-2

Para Sevilla,

con escalas en Gijón, Coruña, Carril, Vigo y Cádiz. Saldrá de este puerto del 28 al 30 del corriente el vapor español LUCHANA, su capitan D. Domingo Zacañon.

Admde carga á flote y pasajeros. Le despatchan su consignatario D. José M. Zorrilla, San Francisco 13, y los Sres. P. Larrañaga y compañía, Rivera 13.